

Cinquième Conférence Annuelle des Sciences Sociales
Régionalisation, Gouvernance et Développement
Université Al Akhawayn, Ifrane, Maroc
Le 25, 26 et 27 mai 2018

Problématique de la conférence

La cinquième conférence annuelle des sciences sociales au Maroc organisée par l'Université Al Akhawayn se tiendra les 26 et 27 mai 2018. Elle vise à débattre des questions relatives au développement et à la démocratisation que suscitent la régionalisation, que ce soit au Maroc ou ailleurs.

Afin de résoudre les défis multiples du développement, le Maroc et un nombre d'autres pays en voie de développement ont mis de l'avant des politiques de régionalisation. Face aux problèmes complexes engendrés par la mondialisation de l'économie et le changement climatique, les décideurs nationaux tendent à favoriser des solutions à échelle multiple, impliquant des acteurs internationaux ainsi que des acteurs régionaux et locaux. La régionalisation de la structure administrative est un moyen de promouvoir des initiatives de développement mieux adaptées à leur contexte.

Parfois les nouvelles régions administratives se conforment à des provinces dites « historiques », ou à des unités physiographiques, ou bien encore aux « régions fonctionnelles » de la géographie académique classique. Le plus souvent par contre, elles sont dessinées de manière presque arbitraire, à huis-clos, sans consultation avec les populations concernées.

En 2015 le Maroc a procédé à une nouvelle régionalisation « avancée » qui vise à renforcer le processus de démocratisation. Le nouveau maillage administratif doit mobiliser de nouvelles ressources humaines et financières pour promouvoir le développement économique, politique, social, culturel et environnemental, tout en réduisant les disparités entre régions. Comment ces nouvelles institutions régionales vont-elles fonctionner ? Comment peuvent-elles réaliser les objectifs ambitieux qu'on leur a donnés ? En d'autres termes, comment la régionalisation administrative en tant que mode de gouvernance affect-elle le développement et la démocratisation ?

Les politiques de régionalisation soulèvent à la fois des questions pratiques et éthiques. Plus de cinquante ans d'expérience avec les projets de développement nous ont appris que, pour assurer sa réussite, les individus les plus concernés par un projet doivent y participer, tant à l'étape de son élaboration qu'à l'étape de la réalisation. La régionalisation de l'administration publique est sensée améliorer la gouvernance en rapprochant les décideurs des citoyens. Ceci est conforme à un principe qui veut qu'une administration locale perçoit les problèmes d'une population plus

justement qu'une administration nationale qui se fie le plus souvent aux indicateurs macroéconomiques et aux données hautement agrégées.

Axes d'intervention

Les organisateurs de la conférence invitent les chercheurs à questionner les liens entre ces processus de manière théorique ou empirique. Les questions ci-dessous sont proposées à titre indicatif et d'autres questions peuvent être débattues lors de la conférence.

- Comment les structures politico-administratives contribuent-elles au développement?
- Comment les gouvernements nationaux et régionaux coordonnent-ils leurs politiques ?
- Les plans de développement régionaux sont-ils efficaces ? Quels rôles joue la planification territoriale dans le développement ?
- Comment la régionalisation favorise-t-elle la démocratisation ?
- Comment les politiques de régionalisation s'articulent-elles avec les modes de gouvernance néolibérale ?
- La régionalisation améliore-t-elle la gouvernance des régions marginalisées ou périphériques ?
- Comment la régionalisation peut-elle aider à faire face aux défis du changement climatique ?
- Comment la régionalisation contribue-t-elle résoudre les défis de la mondialisation ?
- La régionalisation a-t-elle un impact sur la disparité entre hommes et femmes ?

Nous encourageons les chercheurs à présenter des panels ou des interventions individuelles qui abordent les mêmes questions sous différentes perspectives disciplinaires. Les doctorants et les étudiants des diplômes avancés sont fortement encouragés à soumettre des propositions. Les papiers présentés lors de la conférence peuvent être en arabe, en français ou en anglais.

La veille de la conférence, le vendredi 25 mai, la Faculté des Humanités et des Sciences Sociales de l'Université Al Akhawayn offrira des ateliers sur les méthodes de recherche et les stratégies de publication destinées aux jeunes chercheurs en général, et aux doctorants en particuliers. Les frais d'inscription à l'atelier d'une journée sont de 300 Dhs.

Le calendrier

Pour soumettre un résumé (format pdf) ou s'inscrire à l'atelier certifié, veuillez remplir le formulaire disponible sur notre site web : <http://conferences.aui.mndsn.com>

Les résumés doivent indiquer le sujet, soulever la question de recherche pertinente, indiquer l'hypothèse et la méthodologie utilisée, et ne pas dépasser 350 mots. Vu les contraintes d'espace

et de temps, les présentations par co-auteurs ne seront pas accepté. Il ne peut y avoir qu'un seul auteur par présentation.

- **15 février 2018** : dernier délai pour soumettre un résumé.
- **15 mars 2018** : dernier délai de notification d'acceptation des résumés.

Frais d'inscription

Les frais d'inscription pour la conférence (chambre partagée et repas pour deux nuitées) sont de: 500 Dhs par personne, 300 Dhs pour les étudiants.

Comité scientifique

Jack Kalpakian, Driss Maghraoui, Abdelkrim Marzouk, Kenza Oumlil, Eric Ross, John Shoup

Comité d'organisation

Driss Maghraoui, Abdelkrim Marzouk, Eric Ross, John Shoup